

2 CRÓNICAS 19

DIVISIÓN DE PÁRRAFOS EN LAS TRADUCCIONES MODERNAS

La Biblia de las Américas (LBLA)	Reina-Valera 1960 (RVR60)	Nueva Versión Internacional (NVI)	Nueva Traducción Viviente (NTV)	Biblia de Jerusalén Latinoamericana (BJL)
Josafat y los jueces 19:1-7	El profeta Jehú amonesta a Josafat 19:1-3	Muerte de Acab 19:1-3	Josafat nombra jueces 19:1-3	Intervención de un profeta 19:1-3
19:8-11	Josafat nombra jueces 19:4-11	Josafat nombra jueces 19:4-11	19:4-7 19:8-10 19:11	Reformas judiciales 19:4-7 19:8-10 19:11

CICLO DE LECTURA TRES (Tomado de “Seminario de interpretación bíblica”)

ESTUDIO DE PALABRAS Y FRASES

Texto de LBLA: 19:1-3

1 Entonces Josafat, rey de Judá, regresó en paz a su casa en Jerusalén.

2 Y salió a su encuentro el vidente Jehú, hijo de Hananí, y dijo al rey Josafat: ¿Vas a ayudar al impío y amar a los que odian al SEÑOR, y con esto traer sobre ti la ira del SEÑOR?

3 Sin embargo, se han hallado en ti cosas buenas, porque has quitado las Aseras de la tierra y has dispuesto tu corazón para buscar a Dios.

19:1-11 Este material sólo se encuentra en Crónicas, y proviene de una fuente textual profética (2 Cr 21:34).

19:1 “regresó” Este VERBO (BDB 996, KB 1427, *Qal IMPERFECTO* con *vav*) frecuentemente se usa para referirse al arrepentimiento. Nos preguntamos si aquí está funcionando:

1. Físicamente –el rey escapó de la batalla y regresó a Jerusalén
2. Espiritualmente –el rey reconoció su locura y regresó a la fe en Yahvé

Este mismo VERBO aparece en el versículo 4, “los hizo volver al Señor”.

19:2 “Jehú, hijo de Hananí” Hananí, el padre de este profeta, había hablado al rey Asa en 2 Cr 16:7. El relato escrito de Jehú acerca de Josafat es la fuente textual del cronista (cf. 2 Cr 20:34).

Jehú presenta al rey una serie de preguntas irónicas.

1. ¿Por qué ayudar al malvado?
2. ¿Por qué amar a quienes odian al Señor?

3. ¿Por qué atraer la ira de Yahvé para ti mismo?

Entre Reyes y Crónicas hay un poco de discrepancia en cuanto al nombre del profeta.

1. 1 Re 16:1, 7 –Jehú, hijo de Hananí
2. 2 Cr 16:7 –Hananí el vidente

Posiblemente tanto el padre como el hijo enfrentaron a Baasa; si es así, habría cambiado su lugar de residencia del reino del norte a Judá.

“el vidente” Este es uno de los varios términos utilizados para referirse a los profetas. Ver Tema especial: Palabras hebreas para designar a un profeta.

“los que odian” Este VERBO (BDB 971, KB 1338, *Qal* PARTICIPIO ACTIVO) se usa:

1. En los “Diez Mandamientos” (cf. Éx 20:5; Dt 5:9)
2. Para referirse a los enemigos de Yahvé en Nm 10:35; Sal 68:1; 139:21
3. Para referirse a falsos seguidores en Sal 81:15; 83:2
4. En el fuerte contraste entre amor y odio en Dt 7:9-11; el amor es la obediencia y el odio es la desobediencia (casi siempre la idolatría).

19:3 La condición espiritual de Josafat es muy diferente entre 1 Reyes 22 (i.e., 1 Re 22:4b) y 2 Crónicas 17—20 (i.e., 2 Cr 19:3a, “se han hallado en ti cosas buenas”). El cronista pone a Josafat como ejemplo de un rey bueno, con algunas faltas y errores. Josafat sirve para subrayar algunos de los temas teológicos del cronista, dirigidos hacia la comunidad judía que regresó del exilio:

1. Fe en Yahvé (buscarlo con todo el corazón)
2. Obediencia a sus leyes
3. Necesidad de arrepentimiento
4. Bendiciones por obediencia al pacto y maldiciones por la desobediencia (i.e., Levítico 26; Deuteronomio 28)

Yahvé restaurará a Josafat porque:

1. Quitó (o intentó quitar) los “lugares altos”, sitios de culto al *Ba'al* de cada localidad; cuyos adeptos buscaban una colina o construían una plataforma de piedra (cf. 2 Cr 17:6).
2. Dispuso en su corazón buscar a Yahvé (cf. 2 Cr 17:6, lo cual es opuesto de 2 Cr 12:14); en cuanto a “buscar”, ver la nota en 2 Cr 7:14.

“has quitado” BDB sólo incluye los significados “quemar” y “consumir” (BDB 128, KB 145 I, *Piel* PERFECTO) como posibles traducciones, pero KB sugiere una raíz ugarítica (KB 146 II) que significa “barrer” o “quitar”, como lo usa LBLA.

Texto de LBLA: 19:4

4 Y habitó Josafat en Jerusalén, y volvió a salir por entre el pueblo, desde Beerseba hasta la región montañosa de Efraín, y los hizo volver al SEÑOR, Dios de sus padres.

19:4-6 Estos versículos describen las actividades religiosas de Josafat en su intento de mejorar el estado espiritual de Judá.

1. Personalmente viajó por todo su país para promover el culto exclusivo a Yahvé, 2 Cr 19:4

2. Designó jueces que sólo tomarían como su fundamento las instrucciones del pacto revelado de Yahvé, 2 Cr 19:6-7; esto puede ser lo que se menciona en 2 Cr 17:7-9 (ver NIDOTTE, vol. 4, págs. 213-220).
3. Instruyó a los jueces en el temor del Señor
 - a. Juzgar con justicia
 - b. No mostrar favoritismo
 - c. No aceptar sobornos (Dt 1.17; Sal 15:5)
 - d. Su advertencia final está en 2 Cr 19:11 –“sean fuertes y hagan” (dos IMPERATIVOS en *Qal*)

Todos estos incisos (a-d) reflejan el carácter de Yahvé (cf. Dt 10:17-18; 32:4). Ver Tema especial: Características del Dios de Israel (AT).

19:4 “hasta la región montañosa de Efraín” Esto implica que Judá tenía influencia más allá de su frontera norte.

Texto de LBLA: 19:5-7

5 Puso jueces en el país en todas las ciudades fortificadas de Judá, ciudad por ciudad,

6 y dijo a los jueces: Mirad lo que hacéis, pues no juzgáis en lugar de los hombres, sino en lugar del SEÑOR que está con vosotros cuando hacéis justicia.

7 Ahora pues, que el temor del SEÑOR esté sobre vosotros; tened cuidado en lo que hacéis, porque con el SEÑOR nuestro Dios no hay injusticia ni acepción de personas ni soborno.

19:7 “que el temor del SEÑOR esté sobre vosotros” Es un YUSIVO del VERBO “estar” (BDB 224, KB 243). Hay distinción teológica entre:

1. El temor del pueblo de Yahvé para con su Dios (“asombro”, “respeto”, cf. 2 Cr 19:9; ver Tema especial: Temor)
2. “el terror” (BDB 808); este es un término “sagrado”
 - a. En el éxodo –Éx 15:14-16; 23:27
 - b. En la peregrinación por el desierto –Dt 2:25
 - c. En la conquista –Jos 2:9
 - d. David –1 Cr 14:17
 - e. Asa –2 Cr 14:13
 - f. Josafat –2 Cr 17:10; 20:29

Nos preguntamos por qué Josafat instigó estas reformas judiciales...

1. Observó la corrupción en el reino del norte
2. Reconoció la corrupción en diversas áreas de su reino
3. Quiso mostrar la prioridad del pacto y la ley de Yahvé
4. Fue una manera de manifestar su arrepentimiento

Texto de LBLA: 19:8-11

8 También en Jerusalén Josafat puso *algunos* de los levitas y de los sacerdotes y *algunos* de los jefes de las familias de Israel, para el juicio del SEÑOR y para juzgar querellas entre los habitantes de Jerusalén.

9 Y les dio órdenes, diciendo: Así haréis en el temor del SEÑOR, con fidelidad y de todo corazón.

10 Cuando llegue a vosotros cualquier querrela de vuestros hermanos que habitan en sus ciudades, entre sangre y sangre, entre ley y mandamiento, estatutos y ordenanzas, vosotros los amonestaréis para que no sean culpables delante del SEÑOR, y la ira *no* venga sobre vosotros ni sobre vuestros hermanos. Así haréis y no seréis culpables.

11 Y he aquí, Amarías, el sumo sacerdote, presidirá sobre vosotros en todos los asuntos del SEÑOR, y Zebadías, hijo de Ismael, jefe de la casa de Judá, en todos los asuntos del rey. También los levitas serán oficiales delante de vosotros. Sed valientes y obrad, y sea el SEÑOR con el bueno.

19:8-11 Josafat también designó jueces en Jerusalén.

1. Levitas
2. Sacerdotes
3. Jefes de las familias

Atendían asuntos relacionados con el pacto, con temas familiares (2 Cr 19:10), y con algunos asuntos más prácticos de la administración y gobierno del reino (vr. 11).

Del mismo modo que dio instrucciones para los jueces por todo el reino de Judá, también lo hizo para Jerusalén.

1. Juzguen en el temor del Señor, vr. 9
2. Juzguen con fidelidad (es decir, según las instrucciones del pacto), vr. 9
3. Juzguen con todo el corazón (es decir, con total devoción a Yahvé y a su pacto), vr. 9

La acción de Josafat al designar a estos “jueces” puede remontarse a Dt 1:16-17; 16:18-20; 17:8-13 y es el precedente del Sanedrín en los tiempos de Esdras.

Si había un caso difícil en algún lugar del país, del cual no se podía hallar qué decisión tomar, debía traerse a la corte más superior en Jerusalén. Ver Tema especial: Sanedrín.

19:8 “Israel” En este contexto se refiere a los descendientes de Jacob que constituían el reino de Judá. Ver Tema especial: Israel (el nombre).

19:10 “ley y mandamiento, estatutos y ordenanzas” Ver Tema especial: Términos para la revelación de Dios.

Notemos las dos cosas que Yahvé promete si los jueces son fieles.

1. No seréis culpables (el “ellos” del versículo es ambiguo; podría referirse al pueblo o al juez, 2 Cr 19:10)
2. Sea el SEÑOR con el bueno (YUSIVO)
 - a. Individualmente (los jueces y todo aquel que busque a Yahvé)
 - b. Colectivamente, la bendición para todo Judá (Levítico 26; Deuteronomio 28)

PREGUNTAS DE DIÁLOGO

Este es un comentario que es también una guía de estudio, lo cual significa que usted es responsable de su propia interpretación del texto bíblico. Cada uno se conduce de acuerdo a la luz de la que dispone. Usted, la Biblia, y el Espíritu Santo son lo más importante en la interpretación. No debemos entregar esta prerrogativa a algún otro comentarista.

Estas preguntas de diálogo se presentan para ayudarle a repasar los principales temas de esta sección del libro. No tienen la intención de ser definitivas, sino que buscan provocar la reflexión.

1. ¿Por cuánto tiempo profetizó Jehú y dónde?
2. ¿En qué maneras mostró Josafat que tenía lealtad hacia Acab?
3. ¿Qué cosas hizo Josafat que fueron “buenas” (vr. 3)?
4. ¿Por qué Josafat designó jueces “nuevos”?
5. Haga una lista de las características que debía tener su trabajo como jueces
6. ¿Había una suprema corte en Jerusalén, o una corte de apelaciones?